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Прогноз синоптиков

вслед событию

новости, события, факты

• Выпускники 11 «А» класса первой городской школы Анастасия 
Ипатьева, Павел Рожко, Мария Первухина и Ольга Юрченкова 

уже определились с выбором будущей профессии. Совсем скоро 
они разъедутся на учёбу в Екатеринбург, Тюмень, Омск.

УВАжАЕМыЕ чИТАТЕлИ!
До конца июня вы можете подписаться на газету «Заводоуковские ве-

сти» на второе полугодие 2017 года. Стоимость комплекта на 6 месяцев 
– 532 рубля 2 копейки, на 3 месяца – 266 рублей 1 копейка, на 1 месяц 
– 88 рублей 67 копеек.

Оформить подписку можно во всех отделениях Почты России и 
в отделе продаж газеты (г. Заводоуковск, пер. Элеваторный, д. 6).

Напомним, что в мае неравно-
душные жители округа звонили в га-
зету, беспокоясь о чрезмерной на их 
взгляд выборке сосны при рубках.

Алексей Половников, исполня-
ющий обязанности лесничего За-
водоуковского лесничества, сооб-
щил, что лесные инспекторы во 

время проверки указанных мест 
рубок нарушений лесного законо-
дательства не выявили. Проек-
том лесоустройства рекомендо-
вано вырубить в данных лесных 
делянках 620 кубометров сосны, 
фактически вырублено – 548.

Александр ПОнОМАРёВ

нарушений нет
Лесники провели в Заводоуковске контрольный замер вы-
рубленной древесины в лесосеке вдоль объездной дороги.

УВАжАЕМыЕ ПАйщИкИ, ВЕТЕРАны 
И РАбОТнИкИ ПОТРЕбИТЕльСкОй кООПЕРАЦИИ!

Поздравляю вас с Международным днём кооперативов!
В социально-экономическом развитии Тюменской области, повышении качества 

жизни сельского населения потребительская кооперация играет значимую роль, став 
надёжным партнёром региональных властей и органов местного самоуправления. 

Благодаря государственной поддержке кооперативные магазины  рабо-
тают в труднодоступных территориях, предприятия закупают сельскохозяй-
ственную продукцию и сырьё у крестьянских хозяйств, людей, ведущих лич-
ное подсобное хозяйство. 

Важно, что тюменская кооперация производит и реализует востребован-
ную продукцию, принимает активное участие в социальных ярмарках, яр-
марках выходного дня, ярмарках-выставках, организуемых в  регионе, в том 
числе в областной столице. Не сомневаюсь, что впереди ещё много добрых 
дел, направленных на развитие производства и социальной сферы села. 

Выражаю всем работникам потребительской кооперации благодарность 
за плодотворный, добросовестный труд и желаю новых успехов, крепкого 
здоровья, счастья и благополучия! 

Владимир ЯкУШЕВ, 
губернатор области

сегодня – международный день кооперативов

 Первыми на косовицу много-
летних трав вышли полеводы ЗАО 
«Флагман». Скосив 400 гектаров 
люцерны и костра, они всю зелё-
ную массу – 380 тонн – заложи-
ли в траншеи по методике «се-
но по-михайловски». А вот ООО 
«Возрождение», ЗАО «Лесной», 
«Падунское», «Тобол» из подвя-
ленной массы многолеток полу-
чают сенаж. 

По данным комитета по сель-

скому хозяйству и продоволь-
ствию, на 30 июня эти сельхоз-
предприятия подвезли к местам 
зимовки скота 4 000, 2 000, 2 800 
и 3 000 тонн зелёной массы соот-
ветственно. В ЗАО «Тобол» нача-
ли косовицу естественных трав на 
сено. Работа продолжается. Всего 
же хозяйствам округа в этом году 
предстоит заготовить 6 156 тонн 
сена и 67 тысяч тонн сенажа.

борис СОкОлОВ 

не хвались травой...
Вот и пришла сенокосная пора. Механизаторы хозяйств 
округа приступили к заготовке кормов для общественно-
го животноводства.

Решившему избавиться от не-
зарегистрированных взрывчатых 
веществ, боеприпасов и другого 
вооружения не грозит уголовная 
ответственность. Более того, про-
явившим сознательность заводо-
уковцам положено вознагражде-
ние: от 300 рублей за холодное 
оружие до 10 тысяч – за боевое. 
Если ствол будет признан неис-

правным, сдатчик получит поло-
вину этой суммы. И личность его 
сохранится в тайне.

Как сообщает пресс-секретарь 
межмуниципального отдела МВД 
Ксения Рыльских, многие граж-
дане сдают и легальные старые 
ружья, когда подходит срок пере-
регистрации.

Алексей СЕВОСТьЯнОВ

Прощай, оружие
Незаконно хранимое оружие можно добровольно сдать в 
любом отделении полиции.

Все желающие могут позна-
комиться с этим перспективным 
направлением мотоспорта – гон-
ками по пересечённой местно-
сти на специальных мотоциклах.

В полдень на полигоне Заво-
доуковского агропромышленного 
техникума состоится открытие со-
ревнований, с часу дня – отбороч-

ные заезды, а с двух часов – гон-
ка по основной трассе. А накануне 
для любителей мотоспорта здесь 
пройдут свободные тренировки. 
Двукратный победитель кубка Ура-
ла Тимофей Кулешов проведёт де-
тальные занятия по основам езды 
на мотоциклах-эндуро. 

Алексей СЕВОСТьЯнОВ

С ветром наперегонки
В Заводоуковске 9 июля пройдёт I этап чемпионата Тюмен-
ской области по хард-эндуро «Партизанские тропы».

Понимаешь, 
уже выпускной…

Дверь во взрослую жизнь 
открыли в минувшую среду 
294 старшеклассника город-
ского округа. 

Праздник прощания со школой 
по традиции начался у памятника 
на привокзальной площади Заво-
доуковска. Выпускники вспомни-
ли своих ровесников из 1941-го, 
сдавших самый суровый в исто-
рии экзамен. Нарядные юноши и 
девушки возложили цветы к веч-
ному огню и замерли в минуте 
молчания.

Напутственные слова сказали 
ребятам глава округа Александр 
Анохин и выпускники, окончив-
шие школу полвека назад. Воен-
ный комиссар Андрей Устюгов по-
желал вступающим в жизнь ни пу-
ха ни пера и был традиционно по-
слан к чёрту! Особенно отчётли-
во были слышны голоса юношей.

Затем выпускников чествова-
ли во Дворце культуры. Своими 
знаниями нынешние одиннадца-
тиклассники порадовали. Девять 
человек набрали более 90 бал-
лов по русскому языку и двое – 
по биологии. За особые успехи в 
учёбе 21 выпускнику вручили ме-
дали. Показатель этот стабиль-
ный – столько же награждённых 
было и в прошлом году. В числе 
медалистов и сельские школьни-
ки, и городские. Шестеро – из 11а 
средней школы № 1. В этой вели-
колепной шестёрке только одна 
девушка – Лиза Ванюкова. 

Классный руководитель Люд-
мила Голова очень гордится сво-
ими подопечными: 

– У меня ребята – просто золо-
тые! Кто сказал, что в маленьких 
городах не бывает одарённых де-
тей? Не верьте! Их просто надо 
вовремя раскрыть, поддержать, 
направить на путь истинный. 

В Новолыбаевской школе 
– два медалиста. Одна – Ре-
ната Киприна. У девушки се-
годня сразу три повода для 
праздника: и медаль, и вы-

пускной, и день рождения! Она 
активно участвует в самодея-
тельности, без неё не проходит 
ни одно представление в Ниж-
неингальском сельском клубе. 
Но в будущем Рената видит се-
бя юристом.

– Я ещё не осознала, что проща-
юсь со школой, – говорит Рената. – 
Так нервничала, что забыла о сво-
ём дне рождения. Пришла в класс, 
а ребята меня поздравляют! Вот о 
ком я точно буду скучать, так это об 
одноклассниках. Сплотила, сдру-
жила нас классный руководитель 
Надежда Алексеевна Савенкова. 
Мы всегда были как одна семья.

Лыбаевские выпускники (а их все-
го шестеро) тоже порадовали учите-
лей. Ещё одна медалистка – Свет-
лана Гефель, а Сергею Шелудкову и 
Дмитрию Бехеру на выпускном вру-
чили золотые знаки ГТО.

Зал дворца культуры был за-
полнен почти до предела. Здесь 
были и родители выпускников, 
которые, как справедливо заме-
тил Александр Анохин, тоже ви-
новники торжества. 

Мама выпускницы Ирина Анто-
ненко удивлялась:

– Так быстро время пролетело. 
Давно ли дочка в первый класс 
пошла и вот, понимаешь, уже вы-
пускной!

Годы летят. Что будут вспо-
минать выпускники 2017-го о 
школьной поре? Что ждёт их 
впереди? Теперь их будущее 
у них в руках и каждый – тво-
рец своей судьбы.Пожелаем 
же удачи новому поколению, 
встречающему свой первый 
взрослый рассвет.

Алексей СЕВОСТьЯнОВ
Фото Ольги Мясниковой 

• нынче в комсомольской школе всего четыре выпускницы: ксения батурина, Галина Фомченко, 
Виктория коротаева и Мария Роганова (она в кадр не попала). на торжестве девушек сопровождали 

директор школы Елена Думинова и будущие одиннадцатиклассники.
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•  У Татьяны Степановой (слева) и Валентины Мареевой, 
операторов машинного доения ЗАО «Падунское», 

хорошее настроение: контрольная дойка показала, 
что их коровы по продуктивности вновь впереди.

Сергей Иванов, адвокат, 
г. Заводоуковск:

– Праздники, юбилеи род-
ственников, друзей, сослужив-
цев и знакомых никуда из жиз-
ни не делись. Может быть, в мо-
лодости в гости друг к другу мы 
ходили чаще. Отношения под-
держиваем и сейчас. Пригла-
шаем людей, близких по духу и 
родству, в гости к себе, наносим 
ответные визиты.

Антонина Грачёва, пенсио-
нерка, с. Падун:

– Раньше к нам с мужем на 
праздники часто приезжали сту-
денческие друзья. С годами мы 
стали встречаться реже. Однако 
в нашем доме по-прежнему шум-
но – на всё лето приехали внуки.

Светлана щукина, главный 
бухгалтер, с. боровинка:

– И сами ходим в гости, и к 
себе приглашаем. Большей ча-
стью общаемся с родственника-
ми, хотя друзья тоже остались. 
Как правило, это бывает после 
работы или в выходные. Обще-
ние между людьми – нужная и 
важная составляющая нашей 
жизни. Иногда после работы на 
огороде просто посидеть на ла-
вочке и поговорить с соседями 
– тоже радость.

людмила Голубева, пенсио-
нерка, г. Заводоуковск:

– Недавно была в гостях у сы-
на в Тюмени, водилась с внука-
ми. В минувшую субботу с со-
седкой побывали у моей быв-

шей сослуживицы, втроём по-
гуляли на центральной площа-
ди, посмотрели концерт, посвя-
щённый дню города. В эти вы-
ходные жду сестру, планируем 
выехать в острог, что в сосед-
нем Ялуторовске. 

Зураб кулешев, бригадир 
строительной бригады, г. За-
водоуковск:

– У нас большая семья – три 
брата и две сестры. Все женаты 
и замужем, поэтому родственни-
ков много. Вместе собираемся на 
праздники, дни рождения. Ходим 
в гости и к соседям, а они – к нам. 
Мы несём блюда туркменской на-
циональной кухни, а нас угоща-
ют русскими разносолами. Очень 
здорово получается.

Евгения кармачёва, служа-
щая, г. Заводоуковск:

– Мы очень любим гостей. А 
что? Свой дом, большое подво-
рье – многие праздники проходят 
у нас. Раньше друзья с маленьки-
ми детьми и с ночёвкой остава-
лись – дружная компания была! 

Римма краснова, пенсионер-
ка, с. бигила:

– Часто встречаем в своём до-
ме друзей, кумовьёв. Всегда при-
глашаем на чай. Я пирог свой 
фирменный пеку – рыбный. Зять 
меня рыбой снабжает. Вот сегод-
ня опять улов принёс.

Александр Поляков, пенсио-
нер, пос. Мичуринский:

– Друзья у меня, конечно, есть, 
как без друзей? Да только встре-

чаться с ними мне особенно и не-
когда. Работы много. Пенсии не 
хватает, вот и приходится подра-
батывать – то здесь, то там.

Елена Ермачкова, служащая, 
г. Заводоуковск:

– Предпочитаю встречаться с 
друзьями на нейтральной тер-
ритории: в кафе, парке, на базе 
отдыха. Хорошо, что сейчас та-
ких мест много в Заводоуковске. 

Валентина Телющенко, пен-
сионерка, пос. Мичуринский:

– Не до гостей мне, болею. На 
работе спину надсадила… Те-
перь уже на пенсии. Только на 
огород и выхожу – грядки поли-
ваю. Часто звоню знакомым. Те-
лефон для меня сейчас – глав-
ная связь со всем миром.

Вы зовёте друг друга в гости?

Минимальный набор продуктов пи-
тания подорожал с начала года почти 
на 10% – до 4 036 рублей. 

При этом инфляция с января по май со-
ставила всего 1,7%. То есть, потребитель-
ская корзина в этот период дорожала в пять 
раз быстрее, чем росла официальная ин-
фляция. Самый заметный рост цен при-
шёлся на апрель и май (сразу плюс 4,2%).

Как правило, в это время года на стои-
мость минимального продуктового набора 
влияет сезонный фактор. Весной плодо-
овощная продукция дорожает из-за боль-
шой доли импорта на прилавках. Цены 
должны снизиться с появлением отече-
ственных овощей и фруктов.

Центральная избирательная комис-
сия (ЦИк) готовит постановление, опре-
деляющее порядок видеонаблюдения 
на президентских выборах 2018 года. 

По словам зампреда ЦИК Николая Бу-
лаева, видеонаблюдение в рамках выбо-
ров планируют организовать во всех об-
ластных и районных центрах. В насто-
ящее время в Минкомсвязи и Минфине 
проходят дополнительные согласования 
по затратам на видеонаблюдение. Однако 
в ЦИК подчеркнули, что расходы не пре-
высят трёх миллиардов рублей.

Также запланирована установка камер в 
территориальных избиркомах, благодаря че-
му работа с протоколами будет полностью 
«поставлена под контроль». Изображение с 
видеокамер планируют транслировать в ре-
жиме онлайн в Интернете. Видеоматериалы 
предложили хранить «не менее трёх меся-
цев» (на прошлых выборах президента ма-
териалы хранились год). Это связано с тем, 
что хранение требует значительных финан-
совых затрат. Тем более, что сроки для об-
жалования итогов выборов ограничены тре-
мя месяцами.

Алкоголь в России могут запретить 
продавать с 21.00 до 9.00.  Сейчас ограни-
чение работает на период с 23 до 8 часов. 

Ранее СМИ сообщали, что союз пивова-
ров предложил укоротить время продажи 
крепким алкоголем на три часа, а для пи-
ва такие нормы не вводить и разрешить 
продавать его в «старых рамках».

Однако, по мнению депутата Госдумы 
Геннадия Онищенко, у нас встречается 
пиво крепче вина, поэтому действитель-
но стоит сократить время продажи алко-
голя, но не делать для пива исключения. 
Тем более, что пиво, по его мнению, под-
саживает парней и девушек на алкоголь, 
после чего они начинают употреблять бо-
лее крепкие спиртные напитки.

Пассажиры поездов, следующих по 
регионам с наибольшим уровнем за-
болеваемости ВИч, смогут пройти бес-
платное  анонимное экспресс-тестиро-
вание прямо в вагоне.

Уровень распространения ВИЧ-инфекции 
вдвое превышает средний по стране в Иркут-
ской, Кемеровской, Новосибирской, Самар-
ской, Свердловской, Ульяновской областях 
и Ханты-Мансийском автономном округе. К 
поездам, следующим по этим регионам, бу-
дет прицеплен спецвагон с необходимым 
оборудованием и медицинской бригадой. 
Любой желающий сможет не только прой-
ти бесплатное анонимное экспресс-тести-
рование на ВИЧ-инфекцию, но и получить 
консультацию специалиста.

Всероссийская акция стартует 8 июля 
и продлится до 20 октября. Поезда будут 
останавливаться на вокзалах 24 городов. 
В это время узнать свой статус смогут и 
посетители вокзалов.

По материалам «Российской газеты»

На Заводоуковском маши-
ностроительном заводе для 
детей и внуков своих работ-
ников организовали летом 
рабочие места, чтобы ребя-
та и к труду приобщились, 
и подзаработали.

За двухнедельную смену 15-
17 летние подростки получат 
представление о неквалифи-
цированной работе, которую 
тоже кто-то должен делать.

Ребята, желающие в период 
летних каникул подзаработать, 
сначала идут в службу заня-
тости. Затем составляют гра-
фик получения трудовой за-
калки непосредственно на за-
воде. Среди желающих рабо-
тать есть мальчишки и девчон-
ки. Вскопать землю, высадить 
цветы на клумбы, поливать и 
пропалывать их от сорняков 
в течение лета, побелить де-
ревья на территории завода и 
не только – вот неполный пе-
речень работы, которую лег-
ко могут выполнить неквали-
фицированные пока молодые 
люди. Безусловно, сначала все 
проходят медицинскую комис-

На переработку нынче сель-
хозпредприятие ежедневно от-
правляет не 26, а почти 32 тон-

ны молока. Чтобы понять, за 
счёт чего произошёл такой зна-
чительный прирост продуктив-

трудовое лето

Первый заработок

Корми корову сытнее, 
будет молоко жирнее

В среднем по 27 килограммов молока получают еже-
суточно от каждой коровы операторы машинного до-
ения ЗАО «Падунское» . А в прошлом году этот показа-
тель был на четыре килограмма ниже. 

сию и инструктаж по технике 
безопасности.

Их заработок формируется от 
минимального размера оплаты 
труда. Сегодня он чуть меньше 
десяти тысяч рублей. Взрослый 
за две рабочих недели получил 
бы около пяти тысяч, а ребята, 
поскольку они работают только 
по четыре часа, – чуть меньше 
2 500 рублей. В прошлом году 
служба занятости ещё допла-
чивала каждому работающему 
школьнику чуть меньше тыся-
чи рублей за месяц. Такая же 
доплата будет и нынче. Вот та-
кой нехитрый расклад. А зара-
ботанную своим трудом копееч-
ку школьники потом смогут пу-
стить на покупку чего-то нужного 
и крайне необходимого.

Старший инспектор по ка-
драм машзавода Любовь Бот-
никова, которая опекает ново-
явленных работников тяпки и 
секатора, – командир строгий, 
но справедливый. Она счита-
ет, что отношение школьников 
к труду три-четыре десятка лет 
тому назад было другим. В 14 
лет ей самой пришлось пора-
ботать в летние каникулы и на 

кирпичном заводе на погрузке 
кирпича-сырца, и на складиро-
вании досок на пилораме. Тяже-
ло – не тяжело, никто не спра-
шивал. Пришёл работать – тру-
дись. Сейчас время другое, из-
менилось многое и в воспита-
нии подростков. Но если она 
заметила, что двое работают, 

а остальные прохлаждаются 
– сделает замечание, нравит-
ся это кому-то или нет. Любовь 
Васильевна считает, что даже 
после двух трудовых недель 
на заводе отношение к рабо-
те у ребят должно поменяться.

Александр ПОнОМАРёВ
Фото автора

ности коров в целом по хозяй-
ству, едем на одну из ферм ЗАО 
«Падунское» – в посёлок Уро-
жайный. По итогам 2016 года 
доярки здесь надоили от своих 
подопечных в среднем по 8 190 
килограммов молока, что на 31 
килограмм больше среднего ре-
зультата по хозяйству. 

В Урожайном десять лет ру-
ководит фермой Екатерина 
Сердитова. Она отлично раз-
бирается в тонкостях живот-
новодства, хорошо знает свой 
коллектив и, конечно, видит, за 
счёт чего подразделение вы-
шло в передовики.

– У нас на ферме нет компью-
теров, коровы, а их 360, содер-
жатся на привязи. За каждой 
группой, а это 40-50 голов, за-
креплена оператор машинного 
доения, которая не только доит 
своих подопечных, но и чистит 
их, раздаёт премиксы, макро- 
и микродобавки, следит за их 
здоровьем, выпускает на про-
гулку, привязывает после мо-
циона, – рассказывает Екате-
рина Сердитова. – От отноше-
ния операторов к делу зависит 
многое, если не сказать всё. И 
замечательно, что в последние 
пять лет у нас подобрался про-
фессиональный и ответствен-
ный коллектив. 

Все доярки трудятся в одина-
ковых условиях, но есть лидеры 

по надоям. Оператор Валентина 
Мареева получила от своих пе-
струшек по 8 359 килограммов 
молока, став одним из лидеров 
окружного состязания операто-
ров машинного доения. Вален-
тина и сегодня в числе первых 
в хозяйстве, но ей наступает на 
пятки Татьяна Степанова. Если 
в группе Мареевой сейчас про-
дуктивность коров 23-24 кило-
грамма молока в сутки, то у Сте-
пановой – 29-30 кг. 

Видимо, Татьяна с Валенти-
ной больше внимания уделя-
ли раздою первотёлок и ста-
рались не допустить в груп-
пах сухостойных коров. И вот 
результат.

Надо отдать должное и поле-
водам хозяйства, которые заго-
тавливают корма для животных. 
В последние годы качество се-
нажа и силоса заметно улучши-
лось, что сказалось на аппетите 
коров. Это тоже сыграло роль в 
повышении их продуктивности. 
Вот и получается, что труд на 
ферме индивидуальный, а ре-
зультат коллективный…

В ЗАО «Падунское» ещё две 
фермы – «Степная» и мега-
ферма. И там также кипит ра-
бота, как в Урожайном. И от 
месяца к месяцу растут надои 
молока. 

борис СОкОлОВ
Фото автора

• Может, и правы родители, когда говорят: 
«Учись, сынок на инженера, врача, учителя...»?
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во саду ли, в огороде

Субботний вечер

рецептик

говорим правильноспорт для всех

здоровье

• Пробежать двухсотметровую дистанцию на спартакиаде решились не все. 
Самыми смелыми оказались Сергей Глухих, Александр Ефимов и Артур Аванян.

улыбнитесь

Клубника

что нужно: три литра воды, два куска бородинско-
го хлеба, 15 граммов дрожжей, чайную ложку муки, 
горсть изюма.

что делать: нарежьте хлеб ломтиками и слегка под-
сушите в духовке. Залейте кипятком, дайте суслу на-
стояться три часа. Дрожжи разведите с мукой, добавь-
те в сусло. Оставьте на сутки. Процедите. Разлейте по 
бутылкам, в каждую добавьте по изюминке. Выдержите 
три часа в тепле, потом положите бутылки в холодиль-
ник. Через три-четыре дня квас можно пить. 

Бородинский квас

Культура эта не слишком 
простая, но благодарная. 
Воспользуйтесь нашими 
советами – и урожай вас 
порадует!

ПРОПОлкА
Важно навести порядок не-

задолго до созревания пер-
вых ягод (обычно оно начи-
нается через 3,5–5 недель 
после начала цветения в за-
висимости от сорта и пого-
ды). Сорнякам в это время 
на грядке не место – они от-
нимают у клубники еду и во-
ду, загораживают свет и за-
держивают влагу. В результа-
те ягоды больше рискуют за-
болеть серой гнилью, а рас-
тения могут стать жертвами 
вредителей. Да и искать яго-
ды в травяных зарослях бу-
дет проблематично.

Откладывать прополку и 
рыхление до момента, когда 
процесс созревания плодов 
пошёл, не стоит – ягоды заля-
паются грязью. Очень хоро-
шо замульчировать почву под 
кустиками светлой сухой со-
ломой или верховым торфом.

ПОлИВ
Потребность во влаге резко 

возрастает примерно за неде-
лю до созревания. Если пого-
да сухая, то полив в это вре-
мя совершенно необходим. 
Однако не следует превра-
щать грядки в болото – это 
негативно скажется на каче-
стве ягод и вызовет вспышку 
заболеваний. Полив жела-
тельно повторять после каж-
дого сбора ягод: для зелено-
ватых плодов он безопасен, 
зато даёт импульс к следую-
щей волне созревания.

ПОДкОРМкА
Землянике полезно опры-

скивание по листьям рас-
творами микроэлементов 
или гуматов (по инструкции) 
раз в две недели. Полновес-
ная подкормка сейчас нужна 
лишь один раз – в момент, 
когда первые ягоды уже вы-
росли до свойственных со-
рту размеров, но ещё не по-
белели. Для неё можно взять 
готовое удобрение для садо-
вой земляники либо калий-
ную селитру (примерно сто-
ловая ложка на десять ли-
тров воды). Также подойдёт 
аммиачная селитра и сер-
нокислый калий (по 10 грам-
мов на 10 литров воды). Удо-
брения в растворённом виде 
вносят после предваритель-
ного полива.

нА ОДнОМ МЕСТЕ
Само по себе растение при 

благоприятных условиях мо-
жет существовать и 20 лет. 
Но нам важно не только со-
хранить землянике жизнь, но 
и получить урожай. А он мак-
симален по объёму и опти-
мален по качеству у расте-
ний в первые два года жиз-
ни. Затем кустики перестраи-
ваются на поддержание соб-
ственного благополучия, а 
качество и количество ягод 
с каждым годом снижается.

В идеале однократно пло-
доносящие сорта требуют 
обновления не реже чем че-
рез два года. Ремонтантные 
лучше сажать заново еже-
годно. Клубнику можно дер-
жать на месте до 4–5 лет.

«АиФ»

Девушка во время антракта звонит кому-то из театра.
– Как жаль, что ты не пришла, здесь аншлаг, полный 

аншлаг!
«Полный аншлаг». Что-то здесь не так. Зачем нам 

прилагательное «полный», простите за каламбур, при-
лагаемое к «аншлагу»? Спросите друзей, что такое ан-
шлаг, и получите ответ: это когда на спектакле полный 
зал. Смысл именно таков, хотя словарное значение «ан-
шлага» иное.

Немецкое слово Anschlag в переводе на русский зна-
чит «объявление, афиша». В русском языке «аншла-
гом» поначалу и называли объявление, которое выве-
шивалось на стене в присутственном месте или в учеб-
ном заведении. В России слово появилось в XIX веке, 
словари «заметили» его уже ближе к началу ХХ столе-
тия. Из книги Л. Чарской «Мой принц» (1915): «В кассе 
все билеты проданы, о чём гласит аншлаг, вывешенный 
Верой Виссарионовной, исполняющей роль кассирши». 
Или из газеты «Петроградский листок» 1916 года: «На 
Петроградской стороне на окне гробовщика красуется 
аншлаг: «Цены прежние».

Всё началось с «объявления». Но очень быстро «ан-
шлаг» приобрёл то значение, в котором мы использу-
ем его и сейчас. 

Кстати, из всех славянских языков только русский, укра-
инский, белорусский и болгарский приняли у себя ино-
язычное «аншлаг», в других оно отсутствует. Пробле-
ма только в том, что в последнее время истинное зна-
чение «аншлага» от многих ускользает, и вот слово уже 
кажется недостаточным без прилагательного «полный»! 
Так вот, отвечая на вопрос, бывает ли аншлаг «непол-
ным»: нет, не бывает.

Марина кОРОлёВА
https://rg.ru/2017/05/11/marina-koroleva-pochemu-

prilagatelnoe-polnyj-lishnee-pri-anshlage.html

Аншлаг неполным 
не бывает 

– Сынок, вставай, поедем на дачу картошку копать!
– Пап, ну 4 часа утра!
– Вставай, вставай, надо копать картошку.
– Пап, ну у нас же нет дачи!
– Это не значит, что нам картошка не нужна!

***

Правила Мойдодыра
– Жидкого мыла нужно брать столько, чтобы его хва-

тило покрыть всю поверхность рук, как будто у вас на 
руках перчатки из мыла; если вы пользуетесь твёрдым 
мылом, то намыльте его точно так же.

– Трите не только ладонь о ладонь, но и пальцами по 
ладони тоже, совершая круговые и вращательные дви-
жения.

– Не забудьте потереть тыльную часть кисти враща-
тельными движениями ладони и пальцев.

– Пальцы нужно потереть не только с ладонной сторо-
ны, но и с тыльной, и с боковой – между пальцев.

– Потрите кончики пальцев о ладонную поверхность, 
сцепив руки, и потом слегка пройдитесь под ногтями 
пальцами противоположной руки.

– Не забудьте совершить несколько вращательных дви-
жений вокруг большого пальца, включая и его основание.

– Мыть руки нужно достаточно интенсивно и не ме-
нее 20 секунд.

– Протирайте руки насухо, лучше бумажными поло-
тенцами.

– Бумажные полотенца рекомендуется использовать, 
чтобы закрыть кран и когда выходите из туалетной ком-
наты, чтобы повернуть ручку двери, открывая её – это 
сильный загрязнитель, на ней обычно скапливается мас-
са бактерий, которые сразу сведут к нулю ваши усилия 
по мытью рук.

Более семидесяти чело-
век – работающих, пенсио-
неров, студентов – участво-
вали в состязаниях. И все 
утверждали, что приехали 
не столько посоревновать-
ся, сколько – пообщаться, 
ведь не секрет, что жизнь 
многих людей с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья однообразна… 

– Ради таких празд-
ников я готова каждый 
день в город ездить! – 
восклицает жительница 
Сосновки Татьяна Шипу-
нова, которая соревнует-
ся в дартсе. 

Её оптимизму можно 
только позавидовать: 
много лет Татьяна Ива-
новна передвигается с 
помощью костылей. Но 
несмотря на это, содер-
жит в полном порядке 
дом и огород, частенько 
в сельском клубе бывает. 

Горожанка Любовь Не-
радовская тоже живёт ак-
тивно и в окружной спар-
такиаде участвует посто-
янно. Как и Татьяна Ши-
пунова, предпочитает ме-
тать дротики. Но попасть 
в «яблочко» ей, инвалиду 
по зрению, удаётся ред-
ко, поэтому и не радуют 
личные спортивные до-
стижения. Может, в тол-
кании ядра повезёт? 

Любовь Николаевна 
берёт в руки спортивный 
снаряд. Первая попыт-
ка, вторая… Но резуль-
тат оставляет желать луч-
шего. А ведь когда-то Лю-
бовь Неравдовская заяд-
лой лыжницей была – зи-
мой каждые выходные с 
мужем на лыжню встава-
ла. Теперь, когда супруга 
не стало, довольствуется 
беговой дорожкой. 

Когда 
болезни отступают

Этой встречи люди с особенностями здоровья 
ждали, как никогда: окружную спартакиаду ин-
валидов, которая традиционно проходит в мае, 
нынче несколько раз переносили из-за пого-
ды. Наконец, небесная канцелярия дала добро. 

А вот заводоуковец Алек-
сандр Ефимов, инвалид 
детства, честно признал-
ся, что занимался бы спор-
том, да лень вперёд него ро-
дилась! Однако в этот день 
фортуна была на его сторо-
не: в забеге на дистанциях 
200 метров результат Алек-
сандра оказался победным. 

Дебютант спартакиады 
Александр Добрица вы-
ступил почти во всех ви-
дах спорта – лёгкой и тя-
жёлой атлетике, шашках, 
армспорте, пауэрлифтин-
ге. В районном обществе 

слепых, где юноша ра-
ботает спорторганизато-
ром, его иначе как «веч-
ным двигателем» не на-
зывают. Александр и на 
сцене себя попробовал 
(играл в КВН), и в област-
ных спортивных состяза-
ниях участвовал. 

Возможно, в июле мо-
лодой паралимпиец пое-
дет в Тюмень на «Робин-
зонаду». Александр До-
брица, как и все участ-
ники окружной спартаки-
ады, убеждён, что инва-
лидность – не приговор: 
не нужно идти на поводу 
у своих страхов и сомне-
ний, надо двигаться толь-
ко вперёд! Тогда, кажет-
ся, и болезнь отступает...

Ольга МЯСнИкОВА
Фото автора

• ни одна спартакиада не обходится без 
Ивана ковалёва. на этот раз он взял «серебро» 

в дартсе, лёгкой атлетике и настольном теннисе.


